

CHESE LAPEÑA, Ramon. *Collecció diplomática de Sant Pere d'Àger fins 1198*. 2 volums. Barcelona: Fundació Noguera, 2011. Diplomataris, 60 y 61. 1159 págs. [17 x 24]

Edición de los documentos de la antigua colegiata y señoría jurisdiccional de Sant Pere d'Àger, en la comarca catalana de la Noguera, correspondientes a los s. XI y XII. Son un total de 648 documentos y 12 apéndices, localizados en diversos archivos a partir de los inventarios y de los fondos conocidos y examinados por el autor: el parroquial de Àger, de la Catedral de Lleida, de la Biblioteca de Catalunya, de la Corona de Aragón, el Histórico Diocesano de Tarragona, de la Catedral de Barcelona, de Simancas, y el Histórico Nacional de Madrid.

En todo caso, Chesé se ha guiado para la selección de los documentos que transcribe en las obras de Jaume de Caresmar, abad del monasterio de las Avellanes a mediados del s. XVIII: sobre todo de la titulada *Compendi* de la que sólo se han localizado tres ejemplares (uno en el mismo Archivo Parroquial de Àger, obra de hacia 1766), y en menor grado en el *Resumen del Archivo de la Insigne Iglesia Colegial de San Pedro de Ager, en Cataluña*, con sólo dos ejemplares conocidos (uno en el mismo Archivo parroquial, y concluido en 1769). De hecho, de los documentos que se publican, unos veinte sólo se conocen a través de las obras de Caresmar.

El primer documento es de 28 de septiembre de 1010, y prácticamente hasta 1129 se datan por el reinado de los monarcas franceses o en la era hispánica; a partir de ese momento e incluso alguno anterior, ya se fechan por el año de la Encarnación. El último es de 8 de diciembre de 1197.

Los documentos contienen actos jurídicos de naturaleza pública y privada (donaciones, permutas, ventas, testamentos, cartas de franquicia, privilegios, actos de vasallaje, empréstitos, censos, etc.).

El autor realiza en todo caso un examen pormenorizado, exhaustivo, de cada documento, hasta de los más mínimos detalles en todo lo relativo a los sujetos que intervienen, su datación, sus posibles errores en los distintos aspectos de su contenido y transcripción, etc. Un trabajo muy completo y elaborado de documentación.

Antes de la transcripción documental, se relaciona también la muy extensa bibliografía que Chesé consulta para su trabajo; y elabora un extenso índice de los documentos que después publica, numerados con su fecha (o aproximada) y con una breve reseña de cada uno de ellos.

Sigue después la transcripción de los 648 documentos indicados; más otros 12 textos que complementan los anteriores, de entre el año 1071 y finales del s. XII, localizados en distintos archivos y la mayoría publicados por Caresmar.

Siguen después unas tablas cronológicas, y un índice toponomástico.

Sin duda una muy importante aportación para el estudio y el conocimiento histórico de Sant Pere d'Àger, una obra también que rinde un merecido homenaje al monje Caresmar, autor de dos obras fundamentales en la historiografía de la comarca, ninguna de ellas editada.